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發揮企業科技創新作用
根據國家統計局2024年數據，深圳全社會研發投

入 2236.61 億元（人民幣，下同）、增長 18.9%，連
續9年保持兩位數增長，研發投入強度達6.46%；其
中，企業研發投入佔比達93.3%。研究與試驗發展人
員全時當量達46.1萬人年。2024年，深圳市3.7萬戶
企業享受研發費用所得稅加計扣除金額達 3798 億
元、同比增長11.4%，金額創歷史新高。

「接下來，市區財政將持續加大科技創新投入力
度，並逐步提高對中小微科技企業的資助比例。」張
林介紹，深圳市將繼續加大政府財政和國資國企對科
技創新的投入力度，引導駐深資本支持科技創新，統
籌用好各級政府引導基金和社會資本，通過市場機
制、市場力量，提升企業研發投入，推動全社會研發
投入繼續保持10%以上增長。

深圳90%以上的創新型企業是本土企業，90%以上
的研發機構、研發人員、研發資金等都在企業，90%
以上的職務發明專利和重大科技項目發明專利等都出
自企業。

「我們持續推動政策、資金、項目、平台、人才等

創新資源更多布局在企業，形成大企業頂天立地、創
新企業開天闢地、中小企業鋪天蓋地的發展格局。」
張林介紹，2024年深圳國家高新技術企業突破2.5萬
家，平均每平方公里擁有12家，密度位居全國城市
第一；新增國家級專精特新 「小巨人」296家、製造
業單項冠軍企業29家，總數分別達1025家、95家，
增量均居全國第一、總量均居全國第二。

堅持海納百川大力引才育才
2024 年，深圳常住人口增加近 20 萬人，增量較

2023年增長55.4%，連續兩年位居《中國城市95後人
才吸引力排名》第一。目前，全市高層次人才2.62萬
人，留學回國人員22萬人，技能人才406萬人，各類
人才總量700萬。920名深圳學者入選全球前2%頂尖
科學家榜單。

「深圳將持續優化人才政策，重點打造事業無憂、
往來無憂、安居無憂、生活無憂、申辦無憂 『五個無
憂』人才發展環境，吸引更多人才來深發展。」羅冰
表示，與此同時，深圳將着力降低年輕人在深圳的生
活成本和創業門檻，持續增強天下英才聚鵬城的良好
發展態勢，讓更多 「創新的種子」在深圳這片沃土上

成長為支撐高質量發展的 「棟樑之材」。
截至目前，深圳系列創業賽事已培育26家上市企

業、320餘家國家級專精特新 「小巨人」企業、4600
餘家國家高新技術企業。為進一步支持廣大青年創新
創業，2024年11月深圳市在高交會上啟動了 「鯤鵬
青年創新創業合作計劃」。接下來，深圳將與國內外
近100家創新創業大賽組織單位、知名高校和創投機
構簽約，聯合推薦具有投資前景的創業項目入庫，為
在校大學生創業實踐和青年創業者提供用房、資金等
全要素支持，最高資助金額可達100萬元。

打造「雙一流」營商與生活環境
張林介紹，深圳將繼續實施市科技重大專項， 「揭

榜掛帥類」項目資助額度最高3000萬元，論證類項
目資助金額最高1億元；建設國際先進技術應用推進
中心（深圳），概念驗證中心和中小試基地最高資助
2000萬元；優化重點實驗室政策，對市重點實驗室
最高資助500萬元，對牽頭在深全國重點實驗室最高
資助3000萬元。2025年，深圳市將多渠道籌集45億
元資金，用於支持訓力券、模型券、語料券、場景補
貼、科技研發等，為初創企業使用算力提供最高60%
的資助。

「我們計劃2025年再開放100個應用場景，加速場
景供需匹配，助力企業研發產品、迭代技術、驗證性
能。」林毅表示，為推動人工智能和機器人產業發
展，深圳城市全域全時全場景將 「應開盡開」，讓新
技術更好更快變成產品、進入千行百業千家萬戶。

郭子平表示，深圳將聚焦服務企業發展壯大，全力
以赴營造更加優質的營商環境，厚植民營經濟發展沃
土，將深圳打造成為全球創新創業和投資發展最佳首
選地。

深圳全方位建設創新之城
打造最好科技創新生態和人才發展環境

【香港商報訊】記者蔡易成報道：2月23日，深圳市政府新聞辦召開 「打造最
好科技創新生態和人才發展環境」 主題新聞發布會。發布會上，深圳市委科創委
辦公室主任、市科技創新局局長張林就深圳打造最好科技創新生態和人才發展環
境總體情況作介紹，並與深圳市發改委主任郭子平、市人工智能產業辦主任林
毅、市人才工作局局長羅冰就如何優化深圳創新生態、精準優化營商環境、推動
人工智能和人形機器人產業發展、持續優化人才政策等方面答記者問。深圳市委
宣傳部副部長蘇榮才主持新聞發布會。

【香港商報訊】記者李溪報道：為助力深圳市龍崗
區企業 「走出去」，同時引進東盟優質企業投資，龍
崗近日舉辦了一場 「龍崗企業家與東盟地區經貿對接
會」。全國政協常委、香港新華集團主席蔡冠深博士
攜粵港澳大灣區企業家聯盟核心成員，與龍崗區政府
領導及相關部門負責人、100餘家出海企業代表齊聚
一堂，圍繞 「出海東盟市場」展開深度對話，共探合
作新模式與市場增長點。

這場活動不僅是龍崗企業 「組團出海」的動員大
會，更是龍崗與東盟深化合作、共謀發展的 「破圈」
新起點，為龍崗乃至粵港澳大灣區經濟高質量發展注
入新動能。

龍崗區副區長徐紅麗在開幕式上介紹稱，作為深圳
東部中心，龍崗區2024年GDP達5901億元人民幣，

規上工業增加值連續七年領跑全國工業百強區，坐擁
全球第三大電子信息產業集群及華為、比亞迪等龍頭
企業。憑藉跨境電商生態、優質生活圈及 「四有」發
展願景，龍崗已成為企業國際化的 「超級服務區」，
發展優勢 「拉滿」。

蔡冠深博士指出，東盟作為中國最大貿易夥伴，其
數字經濟規模預計2025年將突破3000億美元，為龍
崗企業帶來 「藍海」機遇。他建議，龍崗企業可依託
3600餘家高新技術企業構建的四大千億級產業鏈，
借力政府開放的259項應用場景試驗田，實現 「風險
可控、穩中求進」的全球化布局。

政企 「深」融合，打造出海生態圈新模式。活動現
場，深圳市港澳事務辦公室、龍崗區政府、粵港澳大
灣區企業家聯盟共同為 「粵港澳大灣區企業家聯盟龍

崗經貿合作站」揭牌，並簽署合作協議，這意味着龍
崗企業出海東盟加持了政企協同的 「超級後援團」，
通過 「引進來」與 「走出去」雙向聯動，龍崗全力打
造粵港澳大灣區高質量發展的 「出海生態圈」又邁出
重要步伐。

產業 「深」協同，傳統與新興產業的 「雙向奔
赴」。本次活動聚焦龍崗電子信息、低碳科技等新興
產業與傳統優勢產業的協同出海，通過推介龍崗營商
環境及出海經驗，助力企業 「零距離」對接東南亞產
能合作需求。

賦能 「深」突破，三大硬核 「神器」專治出海痛
點。針對龍崗企業出海的核心訴求，活動創新設置了
三大賦能板塊：設置國別對接 「避坑指南」、設置案
例研討教科書級乾貨、設置出海智囊板塊。

深圳龍崗助企業對接東盟

廣西賀州引兩代港商接力 「掘金」

利浩凌（右一）及其父母已定居廣西賀州。 受訪者供圖

三位深大學生
獲香港好市民獎

【香港商報訊】記者林麗青報道：2月23日，香
港 「好市民獎頒獎典禮2024」在香港會議展覽中心
舉行。深圳大學三位本科學子——土木與交通工程
學院2021級何金淼、溫建彬和電子與信息工程學院
2021 級王皓霖因見義勇為榮獲香港 「好市民獎
2024」，這也是近二十年來內地大學生首獲香港
「好市民獎」。
2024年1月18日凌晨，三位深大學生在香港金紫

荊廣場附近等候返深巴士，突遇一名年輕女子墜
海。在確認有人墜海之後，三名同學迅速採取行
動。何金淼立即拋下岸邊的救生圈並報警，王皓
霖、溫建彬則在附近尋找幫手，並不停地向落水市
民喊話，安撫其情緒。幾分鐘後，接到報警的香港
衝鋒隊警員與消防 「蛙人」先後趕到現場，將女子
救上岸，並送往醫院接受治療。

「當時三位深大學生並沒有因為天色已晚而匆匆
離開，而是堅持確認是否有人墜海，並冷靜參與救
援。正是他們的責任心，挽救了一條生命。對於三
位學生，我們一致認為他們起到了好榜樣的作用，
是共同維護香港社會安全的力量。」香港警務處公
共關係部（策略聯絡組）總督察溫翠玲說。為了表
揚三位學子的義舉，香港警務處決定向他們頒授
「好市民獎2024」。
談及獲獎感受，三位深大學子不約而同地表示，

這對他們是莫大的肯定。 「這個沉甸甸的獎項是我
們的榮幸，它不僅僅代表一份榮譽，更代表一份責
任，激勵我們在別人困難的時候伸出援手，去做更
多力所能及的善事。」溫建彬說。王皓霖說：「我們
也希望藉此機會展示深大人的良好形象，增進內地
與香港的正向交流，成為深港兩地交流的紐帶。」

三位來自深圳的遊客獲得香港好市民獎。
記者 馮瀚文攝

深圳羅湖聚焦AI主賽道
【香港商報訊】記者羅柳斌報道：近日，羅湖區

召開了關於全面構建科技創新體系專題會議暨區委
人才工作領導小組的小組會議。會議上傳達並學習
深圳市委科技創新委員會第二次全體會議暨市委人
才工作領導小組會議精神，研究推進科技創新與人
才工作，致力於打造科技創新沃土、優化人才成長
空間、構建新興產業的發展生態，系統促進產業轉
型升級，加快培育和發展新質生產力，推動高質量
發展。

會議強調，要聚焦要素保障，培育優良的科創土
壤，加強政策的實效性評估，加快定製化空間供
給，加大應用場景探索的深度與廣度，強化產業引
導基金的作用，開展人工智能企業、數據要素型企
業數據供需對接，加快形成孵化器、加速器矩陣，
構建科創企業從小到大的培育鏈條。

要聚焦主體培育，進一步增強企業創新活力，堅
持招育並舉。在招商方面，重點聚焦軟件和人工智
能、生命健康、低空經濟等主賽道，加大資本招
商、空間招商、場景招商，全力招引細分賽道節點
型、鏈主型、功能型企業；在培育方面，加強科技
企業源頭培育，以全生命周期的扶持培育體系，集
聚孵化科創團隊，培育科技型中小微企業，壯大科
技龍頭企業，推動各類科技創新主體由小做大、由
大做強。

要聚焦服務提升，着力打造一流的營商環境，加
強知識產權保護，積極探索 「知識產權證券化」試
點，做好人才全方位暖心服務，加強科創企業和高
端人才的宣傳推介，讓更多優質企業和高端人才看
到羅湖的誠意與潛力。

要聚焦氛圍營造，充分激發科創的熱情，充分利
用各類媒體平台，展示羅湖產業發展成果、創新企
業風采以及前沿科研成果，在舉辦更高層次、更高
水平科創大賽上下更多功夫，提升各類交流活動的
影響力，發好羅湖科技創新的 「好聲音」。

【香港商報訊】據中新社報道，針對美國對華海
事、物流、造船等領域宣布擬議限制措施，中國商
務部新聞發言人23日稱，將密切關注美方動向，並

採 取 必
要 手 段
捍 衛 自
身 合 法
權益。

美 東

時間2月21日，美國貿易代表辦公室宣布，將就其
對中國海事、物流、造船等領域採取的限制措施徵
求公眾意見。 對此，商務部新聞發言人23日在答
記者問時表示，2024年3月以來，中美雙方已就美
對華海事、物流和造船業相關調查開展多輪溝通。
中方反覆申明對301調查看法，並提供中方立場非
文件，要求美方回歸理性客觀，停止將美國內產業
發展問題甩鍋到中方頭上。但遺憾的是，美方還是
一意孤行，在錯誤的道路上越走越遠。

發言人指，美方提出的徵
收港口費等擬議限制措施損
人害己，不僅無法振興美國
造船業，反而會提高與美國
相關航運路線運輸成本，增
加美國內通脹壓力，降低美
國商品全球競爭力，損害美
國港口、碼頭運營商和工人
的利益，美國內對此也有很
大反對聲音。

發言人稱，中方敦促美方
尊重事實和多邊規則，停止
錯誤做法。中方將密切關注
美方動向，並採取必要手段
捍衛自身合法權益。

美對華多領域擬限制 商務部：損人害己

【香港商報訊】中國國防部新聞發言人吳謙23日
就澳方炒作中方艦艇編隊演訓活動答記者問。他指
出，中方希望澳方以客觀理性的態度看待兩國兩軍
關係，真正為兩國兩軍關係穩定發展做些實實在在
的事。

有記者問，據報道，近期有3艘中國軍艦在澳大利
亞附近海域活動並組織實彈演習。澳方指責中方缺
乏透明度，澳空管機構還作出提示，有部分航空公
司調整飛行計劃。請問對此有何評論？

吳謙表示，澳方有關言論與事實完全不符。中方
艦艇編隊演訓海域遠離澳大利亞海岸線，完全是公
海海域。其間，中方在事先反覆發布安全通告的基
礎上，組織了艦炮對海實彈射擊訓練。中方行動完
全符合國際法和國際通行做法，不會對航空飛行安
全造成影響。澳方在對此心知肚明的情況下，對中
方無理指責並蓄意炒作，中方對此深感詫異、強烈
不滿。

吳謙指出，中方希望澳方以客觀理性的態度看待
兩國兩軍關係，多一份真誠，多一點專業性，真正
為兩國兩軍關係穩定發展做些實實在在的事。

國防部籲澳方客觀理性
看待兩國兩軍關係

【香港商報訊】記者唐琳、歐陽萍報道：日前，記
者走進廣西賀州，見到正在自家餐廳悠然彈琴、品酒
的一對香港父子。利父2009年到廣西賀州市投資開
發房地產，其子利浩凌2018年也尋跡到賀投資開設
啤酒廠，乘港商北上興業東風，他們搶抓機遇獲得發
展，與賀州結下十餘載情緣。

投資環境變化大
籲港人北上發展

「當時市區周邊都很荒涼，橋都沒通，街上車輛也
很少，我從香港過來要一天時間。」談起十六年前初
到賀州考察投資時的情景，利父記憶猶新。對比今
時，他不禁感慨 「如今不僅城市面貌變化大，高鐵、
高速通達，從香港兩個半小時都可以直達賀州」。

《粵港澳大灣區發展規劃綱要》2019年發布後，
廣西賀州市率先吹響向東融入大灣區的號角。看中發
展機遇，加上父親的引導，利浩凌果斷將投資眼光聚
焦賀州，投資300萬元（人民幣，下同）在當地開設
精釀啤酒工廠。利浩凌告訴記者，目前內地整個精釀
啤酒的市場份額正在穩步上升，他對這個行業發展前
景充滿信心。

今年，利浩凌將在原有基礎上投資建設新廠， 「投
產後預計年銷售額將突破 3000 萬元」。利浩凌認
為，雖然內地的營商環境與香港有所不同，但近年來
政府服務意識明顯提升，尤其是在支持港商投資方
面，提供了很多便利和優惠政策，他經常呼籲身邊友

人北上發展， 「我認為內地的發展
機遇更多」。

生態環境一流
冀政府加大推廣

據官方統計數據，賀州市森林資
源富集，城市環境空氣質量優良率
排廣西前列，水質優良率達100%，
年平均氣溫 19.1℃，是 「華南地區
最大的天然氧吧」，有 「中國溫泉
之城」 「粵港澳大灣區美麗後花
園」等美譽。

利浩凌說，他在研發中發現，賀
州的水質非常適合釀造啤酒， 「比
其他地方釀出來的啤酒更好喝！」
作為香港人，利氏父子走遍了廣
西，稱賀州優越的自然環境是讓他
們選擇扎根在此的重要原因。 「除
了空氣環境好，生活成本也很低，交通又便利，絕
對是一個康養旅居的好地方。」利父告訴記者。

「我建議當地政府部門可以多去香港做推廣，讓更

多香港人了解到這邊最新的發展情況和旅遊資源。」
利浩凌說，從年輕的創業者角度出發，他更希望政府
多為企業做引導。


